

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'95 ptas. en toda España. Extranjero, 2'25 ptas.

PALMA DE MALLORCA, LUNES 3 DE SEPTIEMBRE DE 1917.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN San Bartolomé, 32. — Teléfono n.º 6

Mallorquines en la Argentina

Dispuestos a secundar todo acto que tienda a ensalzar a quienes con su labor inteligente y sus ligeros méritos han avanzado en la vía del progreso, nos es muy grato reproducir las siguientes líneas que publica el periódico «La Nueva Provincia» de Bahía Blanca en las que se rinde justo tributo de admiración al feudo estu- de de nuestros paisanos:

Pobladores del desierto.—D. Marcos Mora Bahía Blanca, en su trascendente evolución al través de los 89 años que lleva de existencia, ha consagrado muchos nombres vinculándose estrechamente a sus adelantos.

La modestia de muchos no obsta para que dejemos de evocar su recuerdo, recordando su acción en favor del progreso local.

Uno de estos hombres modestos, factor muy estimable en su tiempo de población y trabajo en la zona de Bahía Blanca, es el señor Marcos Mora, miembro respetado de la colectividad española.

Fué don Marcos Mora, en día del año 1879 que recuerda la fecha de hoy, quien estableció el sistema de comunicación más adelantado de aquella época: la mensajería.

En el año de nuestra mención, las comunicaciones entre Bahía Blanca y su comarca se hacían por choques a caballo.

El ferrocarril había tendido sus rieles únicamente hasta Olavarría.

El Sr. Marcos Mora que había llegado al país el 28 de abril de 1874 y, entrado de mayoral el año siguiente en la mensajería que hacían el recorrido entre Las Flores y el Azul, estableció una línea entre Olavarría y Bahía Blanca.

Tal día como hoy, pues, hace 38 años, llegaba a la hoy populosa ciudad del sur la primera galera y mensajería.

Fué todo un acontecimiento, pues marcaba un gran progreso sobre el sistema de comunicaciones terrestres que le precedía al de choques.

La línea de mensajería a Bahía Blanca, establecida por el señor Mora, era prolongación de la que ya tenía a su cargo el mismo señor, de Cochabamba a Tapalqué, de Tapalqué al Azul y del Azul a Olavarría.

La empresa del señor Mora, sencilla y modesta en su apariencia, fué difícil, complicada y de mucha trascendencia para la población de los campos del sur.

Las dificultades de la empresa pueden apreciarse recordándose que todo el sur de Buenos Aires era en ese entonces una inmensa pampa solitaria, frecuentemente invadida por los salvajes.

Empresas como la del señor Mora representaban un paso audaz y temerario, por cuanto los peligros que acaecían a los conductores de galeras eran de carácter permanente.

Baste recordar, que tres años después, 1882, Bahía Blanca fué víctima de una gran invasión de la tribu de Catriel.

Tal medio de comunicación ayudó en mucho la población de los campos de los hoy partidos de La Madrid, La Prada y Coronel Pringle.

Las galeras de Mora se adelantaron 5 años al ferrocarril.

Cuando los rieles llegaron a nuestra ciudad el Sr. Mora avanzó al sur con sus mensajerías estableciendo la línea a Patagones.

En primera galera de la empresa, Mora llegó a aquel pueblo, el 29 de mayo de 1884.

Para establecer este servicio tuvo el Sr. Mora que hacer grandes sacrificios, a su propio costo, porque los caminos a Patagones si existían eran intrasitables.

En largos trechos tuvo el Sr. Mora que practicar grandes desmontes y hacer picadas.

Sobre el Saladillo de Montoya tuvo que construir un puente lo mismo que en Cuatreros y Villarino viejo, hoy Saos Chico.

Otra de romanos fué cruzar el Río Colorado, viéndose precisado a construir una balza.

Y como en todo el trayecto a Patagones no había poblaciones tuvo que instalar varias postas, con los sacrificios que es de imaginarse.

Dos años después de instalada esta línea cruzó los campos de Patagones, en viaje de exploración el coronel Manuel J. Alsasobá, pidió al señor Mora un nombre del gobierno que instalase una línea de galeras entre Patagones y Puerto Rosas, 1140 leguas!

Hombre de grandes energías no se asustó de la empresa y a los pocos meses la línea a Rosas quedaba establecida.

Tal línea fué de grandes beneficios al ejército nacional que ya se había establecido en aquel fuerte, en lucha permanente con los primitivos pobladores de la Pampa.

Cuando el ferrocarril suprimió en la zona de su influencia el servicio de galera, el señor Mora que contaba a la sazón 59 años desistió de nuevos avances más al sur y se consoló a la vida tranquila de su hogar en Villarino, don de hizo los primeros ensayos de viticultura.

El señor Mora figura también en el número de los primeros pobladores de la Pampa.

En el año 1883, freaca todavía a rastrillada del indio, pobló con 700 vacas y 1000 ovejas el lote 17 de la 4.ª sección de la Pampa, al lado de la Salina de Callaquo.

Fué también el señor Mora el plantador de la primera viña en el Río Colorado o sea Buena Parada.

Este buen servicio de la patria, que ha luchado con abnegación de verdadero argentino, no ha tenido del Estado ni el más insignificante estímulo, ni el más modesto galardón.

Creemos que bien merece una conmemoración o un recuerdo quien tanto hizo, dentro de su modesta esfera, por mantener las comunicaciones en tierras recién arrebatadas del dominio de los indios.

Deportivas

Campeonatos de Velocidad y Resistencia de Mallorca

Como ya habíamos anunciado ayer tuvimos lugar en la pista del velódromo las carreras de bicicletas en las cuales se disputaron los Campeonatos de Resistencia y Velocidad de Mallorca, las cuales habían despertado mucho interés en el público, lo cual se pudo comprobar por la mucha gente que se congregó allí.

A la hora anunciada se constituyó el jurado, el cual está formado de los siguientes señores:

Juez de salida y contavuelas D. Antonio Ripoll.

Juez de llegada D. José Fornés.

Comisarios de viraje D. Rafael Roselló y D. Gaspar Verd.

Comisarios de carrera D. Rafael Riuort, D. Jaime Viñals y D. Rafael Pomar.

En representación de la U. V. E. asiste el cónsul de esta en Palma Sr. Ferrer y Oliver.

Empiezan las carreras con el desfile, al cual se presentan 9 corredores.

Hay después una carrera de velocidad para corredores de segunda categoría y neófitos, cuya distancia a recorrer es de 3 vueltas, llegando a la meta en el siguiente orden: Frau, Bibiloni y Horrach.

La carrera que sigue a esta es en la que se disputa el título de Campeón de Velocidad de Mallorca en pista. La campana llama a los corredores y se presentan: Bonet, Palmer, Bover, Ros y Arbona.

Después de colocados en la meta se les da la salida, dando las dos primeras vueltas a un tren regular. Toca la campana para la última vuelta y embalan los corredores y quedan solos en la recta los corredores Arbona y Bover para ganarse la meta, entrando en ella primero Arbona, el cual es muy ovacionado.

El Presidente del Veloz coloca la banda al nuevo campeón, el cual da una vuelta a la pista siguiendo la ovación.

El tiempo invertido por Arbona en la prueba ha sido de 1 minuto y 40 segundos.

Arbona montaba una bicicleta nequeada, marca Dardos Hermanos y neumáticos Hutchison.

Tiene después lugar una carrera por equipos a meta partida, formados los equipos por los corredores Coll-Frau contra Horrach-Bibiloni, la prueba era a 10 vueltas, alcanzando la victoria el equipo Coll-Frau.

En la carrera pedestre de 100 metros, que tenía lugar, luego se presentaron los corredores siguientes, los cuales en el mismo orden llegaron a la meta Andreu, Bonet y Liadó.

El último número del programa era el Campeonato de Mallorca de Resistencia.

Se presentaron los siguientes corredores: Ros, Arbona, Palmer, Ros, Frau, Rosset y Horrach.

Colocados los corredores en la meta suena la campana, y salen los corredores llevando Bover el tren y pegado a este va Arbona, en cada diez vueltas se daban primas, todas las cuales exceptuando la octava son ganadas de una manera magistral por Bover, la octava la ganó Palmer.

A la vuelta número diez se retiró el corredor Horrach.

A las veinte vueltas Rosset pierde la cadena y tiene que cambiársela por una nueva. Más tarde sufre también un pinchazo y tiene que retirarse.

Así sigue la carrera con bastante lentitud hasta que llegan las últimas vueltas.

Por fin cuando ya anochece la campana anuncia el final de la prueba.

Arbona y Ros cojen el empuje dejando atrás a Bover, pero este a la salida de la perla embala de una manera magistral, pisando la meta primero seguido de Arbona y Ros.

El público se precipita y coje en hombros al nuevo campeón, al cual lleva a la presidencia, en donde el presidente del «Veloz» D. Joaquín Pausal le coloca la banda.

Bover da la vuelta a la pista, siguiendo los aplausos.

A las carreras asistieron varios números de la Cruz Roja.

Las banderas y medallas de campeón eran regalo del senador por Baleares D. Bernardo Amer.

Es muy mucho de lamentar el estado en que se encuentran de polvo las vías que conducen al Velódromo, haciendo imposible el paso por ellas de la gente que allí se dirige.

Serían muy acertadas y elogiosas si el señor Alósida diera órdenes de que fueran regadas dichas vías en días como el de ayer.

Foot-ball

Ayer tarde, y ante regular concurrencia, se celebraron los anunciados partidos de entreno, de grandes y chicos, en el campo de la Real Sociedad.

Según nos manifiestan, el Alfonso XIII ha sido declarado por la Federación Catalana, semifinalista para el Campeonato de 2.ª Liga, debiendo luchar con el campeón de Tarragona. A su vez el campeón de Barcelona, celebrará un partido con el que lo es de Gerona, y los vencedores de ambos encuentros celebrarán el partido final, proclamándose al que gane Campeón de 2.ª Liga.

Dos partidos pues, han de ganar nuestros paisanos para lograr tan preciado título: ¿lo ganarán? Ellos tienen ahora la palabra.

Es fué visto que no hay nada mejor que las improvisaciones. De una conversación amena y recogida habida en el local del «Alfonso XIII», surgió la idea de celebrar un partido nocturno. Tuvo éste lugar en la noche del sábado—con permiso del maestro Benavente—y resultó una velada agradableísima. Se pasó el rato, acudiendo numerosísimo público que veía—es un decir—el espectáculo, a la espléndida luz de luna y con sombras que hacían resaltar, los farolillos venecianos.

La mejor jugada la hizo... la música, que animó aquel tranquilo lugar, ejecutando todos los compás y bailes de moda y rematando de *bono pronto*, con unos boleros... ¡felicitamos al buen humor, que reinó como dueño absoluto!

INFORMACION

Junta Provincial de Sanidad

Acta de la sesión celebrada por la Junta provincial de Sanidad el 1.º de septiembre del actual, bajo la presidencia del Ilmo. Sr. Gobernador Civil, D. Javier Millán y con asistencia de los Sres. Ristol, Rover (D. Francisco), Bergs, Mulet, Salom, León Garabito, Font y Monteros y Secretario señor López Comas.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior, el Sr. Secretario dirigió un afectuoso saludo al Sr. Presidente, en nombre de la Junta, siendo contestado en frases de consideración para éste. También se saludó a los señores Ristol y Salom, que por primera vez, asistían a las sesiones.

El Sr. Secretario expuso; que el estado sanitario de la provincia era altamente satisfactorio; que las fiebres infecciosas eran por fortuna muy escasas y que el paludismo que tanto se temía con fundamento que se agravase este verano, ha aminorado considerablemente en las dos zonas más peligrosas de la isla, o sea, en la Albufera y en el Prai de San Jordi. Se tributó un elogio merecido a las personas y entidades que con sus esfuerzos e inteligencias, van cooperando a tan benéficas obras y entre estas últimas al Excmo. Ayuntamiento de Palma, que ha prestado y está prestando, gran apoyo pecuniario al saneamiento de la zona últimamente citada.

Para la lucha anti-tuberculosa, se evidenciaron los esfuerzos que se hacían, poniendo de manifiesto los grandes beneficios que procura el Dispensario Felias de Borbón y haciendo un llamamiento ferviente a las Corporaciones y particulares adinerados para que se instale en breve un Sanatorio modesto, cuyo importe no excedería de 120,000 pesetas para treinta plazas, y ese proyecto preocupa hace tiempo a la Junta anti-tuberculosa; pero que todo se esterilizará, si algunos, quizá la mayoría de los médicos se obstinan en no denunciar los casos de tuberculosis abierta que tienen en tratamiento, pues sin ese requisito no se puede poner en práctica, en tiempo oportuno, las medidas de aislamiento y desinfección.

Por último, estimó el celo del Ayuntamiento de la capital para que sea pronto un hecho la canalización de las aguas potables y el alcantarillado de la ciudad, pues lógicas e higiénicamente deben preceder a las reformas interiores y saneladoras; los medios de saneamiento apuntados. Hizo también presente que urge peligroso para la salud pública la respiración continua de gases irrespirables procedentes de la quema del carbón, que al quemarse por fábricas y capitas mal cerradas, se mezcla con el aire respirable en cantidades exageradas y nocivas y no solo en el paseo del Borne, sino en todas partes. En ese sentido después de atinadas observaciones del Sr. Mulet se acordó que la autoridad gubernativa, teniendo en cuenta los factores varios que intervienen en este asunto, procurase darle una satisfacción cumplida armonizando los intereses de la Sanidad, con los de la industria.

El Sr. Ristol, manifestó que la salud de la guarnición era muy satisfactoria y que solamente habían acaecido las enfermedades sexuales en el Hospital, hecho que atribuye a la falta de una buena Reglamentación de ese servicio, por ser a su entender excesiva la libertad que consiste una R. O. vigente relativa a ese servicio.

Se aprobó un expediente relativo al Reglamento del Cementerio de Alayor, con ligeras adiciones y otro de Merced relativo a la lealtad de las procesiones ante las iglesias en la conducción de los cadáveres, acordándose, que deben permitirse, pues ninguna ley las prohíbe, basándose las conducciones en la forma oportuna y en épocas normales.

Se presentaron y aprobaron dos informes relativos al uso al servicio de las traperías de esta capital y otro referente al pago de atrasos del médico de Buñols, D. José Sastre.

Se presentó el informe emitido por la Comisión permanente de Sanidad, relativo al expediente incoado al señor Subdelegado de Farmacia del distrito de la Lonja (Palma), acordándose prestarle su conformidad.

Visto un recurso presentado por varios vecinos de Mahón contra el proyecto de ensanche del Cementerio católico de dicha ciudad, se acordó que proceda conceder el permiso solicitado por el Ayuntamiento con ciertas limitaciones.

Y se levantó la sesión.

ESPIONAJE EN ACCION

El caso Almereyda o la novela del choque

La escena en la estación:

Continúa ocupándose la prensa extranjera del asunto Almereyda, el personaje que se ha suicidado en París recientemente, y del que se decía fuese portugués o español, y su verdadero apellido Vigo.

Para enredar más el asunto, se habían señalado negligencias en la instrucción del proceso, y el jefe del gobierno ha intervenido directamente para que toda luz sea hecha en este caso de espionaje.

Los niños, por Jacinto Benavente, 2 id.

De venta en la Librería de J. Ions.

En este asunto se halla complicado el periódico *Le Bonnet Rouge*, que se publicó recientemente con ideas socialistas y sindicalistas, y que predicaba el suicidio a todo franco. El gerente-administrador del diario era un M. Duval, relacionado con Almereyda, y que a su vez ha sido preso por suponerse con inteligencia con el mismo. Y ahora esjoudando aparece el famoso «cheque» de 150,000 francos.

Este cheque había encontrado el señor Duval en la estación de Bellegarde (frontera franco suiza) en circunstancias novelescas, como todo lo de este asunto. He aquí el caso:

A su llegada a la estación de Bellegarde fué requerido M. Duval para que mostrase sus documentos y cuantos papeles llevase. Encargóse de la revisión un soldado de los que estaban afectos a la comisaría civil especial para el caso. Cuando el soldado vio el cheque de 150,000 francos, que remitía el administrador del *Bonnet Rouge*, se detuvo y le trasladó en seguida al comisario.

Pero ante las protestas de Duval (que por lo visto supo desempeñar a maravilla su papel), el comisario ordenó que debía devolver aquel documento a su poseedor, y aún dió excusas por el celo excesivo de su colaborador militar; entre tanto aconsejaba a M. Duval que fuese a visitar la población mientras esperaba la hora del tren que había de llevarle a París.

Así lo hizo el confiado portador del cheque, y al final de la tarde, cuando se paseaba tranquilamente por las calles de Bellegarde, se le acercó un funcionario rogándole que le siguiese.

Extrañada, dudó, preguntó... y no hubo más remedio que ir a donde le decían a la estación, y M. Duval oyó que no habría grandes inconvenientes.

En la comisaría especial de la estación le explicaron al administrador del *Bonnet Rouge* que una decisión de la censura postal exigía se remitiera al centro momentáneamente todos los valores que procedían del extranjero llegaran a las estaciones fronterizas.

—Pero no se trata más que de una sencilla formalidad—añadió el famoso comisario.—En cuanto usted llegue a París, el cheque le será remitido en seguida por la sección postal de guerra, a donde se remiten los valores suizos.

M. Duval de *El Bonnet Rouge* empezó a seguir vagabundo inquietos.

Pero pronto su viaje a París.

Autoedentes necesarios

Y ahora vuelve a aparecer en escena Almereyda. Este había sido detenido, entre otras razones, por detentar un documento concerniente a la situación de las tropas francesas.

Después de nuevas informaciones se supo que Duval, desde mayo de 1916, había estado lo menos quince veces en Suiza.

Se desfiló liquidador de la Sociedad de Baños de Mar de San Stefano, y en este fin, el administrador del *Bonnet Rouge* visitó cuatro o cinco veces en Ginebra al notario liquidador; pero se ha demostrado luego que los 500,000 francos que cobraba (incluyendo el cheque) Duval, nada tenían que ver con el suicidio.

Terra incógnita, recuerdos de una misión oficial en Londres, por el marqués de Cortina, 150 pts.

De venta en la Librería de José Tiro.

Hacia el séptimo u octavo virje de Duval se le negó el pasaporte, pero entonces intervino Almereyda, habló de socialismo y de sindicalistas... y Duval fué allí, cobró el cheque y regresó.

A todo esto, Almereyda presentábase de pronto dándose buena vida, alquilando un hotelillo en la costa, dando paseos en automóvil, acompañándose por una elegante joven y por dos magníficos perros que dieron no pocas fatigas a los vecinos, y aun hicieron intervenir a los gendarmes, tanta libertad les dejaba su amo.

Entonces detuvieron a Duval.

Almereyda se había suicidado en seguida.

La intervención burocrática

Confiscado el cheque, pasa éste a la Seguridad General para que se hagan investigaciones. El asunto que de nuevo en la burocracia civil. Intervienen jefes de negociado, ministros, directores, y el cheque acaba por ser devuelto al señor Duval, el cual se dice lo hizo cobrar por un tercero. Del cheque habiéndole tocado a Almereyda 200,000 francos: esto no lo negó, diciendo que procedían del negocio de los baños de San Stefano; y como la justicia buscó y encontró nuevos documentos interesantes, las cosas fueron volviendo.

El ramo militar ha intervenido de nuevo, encargándose del asunto. Duval ha sido encarcelado; el director de la Seguridad General ha dimitido; el jefe del segundo negociado, en donde estuvo el cheque, ha sido amonestado y castigado... En resumen, el asunto entra en el capítulo de las responsabilidades que el país tenía derecho a exigir.

Y una vez más el triunfo de la omnipotente «capelería» del expediente incoactivo, se ha puesto en evidencia.

La *Matin* dice: «Los asuntos en los que los espías se hallan en juego la seguridad del país, no deben arrestarse languidamente, y los magistrados no tienen el derecho de dejarse distraer por excesos de formalis, que hacen el juego de los culpables.»

COMENZANDO LA RESPUESTA DE WILSON

Declaraciones de lord Cecil

Londres 4.—Lord Robert Cecil, subsecretario del ministerio de Negocios Extranjeros, comentando la Nota de Mr. Wilson acerca la política económica, ha declarado en una entrevista:

No hay nada de inconsistente en la Nota y la política económica concebida en la conferencia de los aliados en París, y las resoluciones de ésta fueron puramente medidas defensivas y de ningún modo agresivas.

Tenían como objeto la restauración de la vida económica de los aliados después de la guerra y el protegerlos contra cualquier política agresiva económica militar del enemigo después de la guerra, y los intentos de los enemigos para hacer entrar en un bloque a sus aliados demuestran que esta política era un verdadero peligro.

Es nuestro argumento el que en esta guerra son tan vitales las consideraciones económicas como las militares, y que estamos en nuestro derecho de atacar la fuerza económica enemiga con armas legítimas, y de aquí que experimentemos gran satisfacción por la política de los Estados Unidos respecto a las exportaciones y otros asuntos.

Los alemanes, al jactarse de su magna guerra y de los territorios invadidos olvidan que han levantado contra ellos las fuerzas económicas enemiga con armas legítimas, y de aquí que experimentemos gran satisfacción por la política de los Estados Unidos respecto a las exportaciones y otros asuntos.

Este estado de cosas conduce a dos observaciones:

1.ª Demuestra que en el mundo la fuerza militar no lo es todo, y aunque los ejércitos alemanes fueran tan victoriosos como pondera su Emperador, el porvenir de Alemania sería problemático; y

2.ª Tal vez indica la solución del mayor problema mundial actual, o sea las presunciones que podemos tomar para evitar futuras guerras.

La gran dificultad para todos los intentos de ligas de naciones, era el encontrar sanción contra la nación dispueta a romper la paz, pero quizás una liga de naciones dotada de organización para aplicar el aislamiento

financiero y comercial contra esta nación, podría constituir una eficaz defensa del mundo entero.

Véase la Lotería en 4.ª página

DE ACTUALIDAD

Después de los sucesos revolucionarios

Manifestaciones del general Marina

Un redactor de *El Correo Español*, que se encuentra en Barcelona, ha celebrado una entrevista con el capitán general de Cataluña sobre los últimos sucesos.

«Se trata—dijo el general Marina—de algo que tiene una clasificación muy difícil. No parece un movimiento de carácter político. No hay jefes que quieran asumir la responsabilidad de los sucesos. Tampoco parece justificado por la necesidad social de una revolución. No es tampoco un pleito entre el capital y el trabajo...»

Es realmente muy extraño lo que sucede; pues dentro de lo anónimo del movimiento, estamos en presencia de una perturbación de carácter general en España.

Lo único que se ve claro es el deseo de perturbar la marcha de España; de detenernos en nuestro pacífico camino de reconstrucción; de imponernos una brusca paréntesis, cuando podemos ir libremente al florecimiento económico y al robustecimiento de nuestras defensas...

Esto es lo que se ve en el previo examen de estos acontecimientos, que no pueden encontrar justificación ni en causas de orden social ni político... Como lo he dicho a usted al principio, se trata de una revuelta extraña.

Tanto el partido jaimista como sus partidarios, se han puesto al lado de la autoridad.

Dijo el general que fué sangrienta la jornada en Sabadell, viéndose obligado el Ejército al empleo de la Artillería para reducir a los revolucionarios.

Añadió que la situación está dominada en Barcelona, y que aun no temiendo la reproducción de los sucesos, mantendrá durante unos días el acuartelamiento de las tropas.

«Dada la complejidad de los problemas que agitan a esta región—expresó—, adquiere gravedad el menor disturbio que se produce en Barcelona. Formores de la detención de Araquistáin»

Madrid 1.—Cuentan varios colegas que el comisario Sr. Escudero se presentó en la madrugada del viernes en el domicilio del señor Araquistáin, calle de Espartal número 13, segundo izquierda.

El mencionado comisario y varios agentes fueron recibidos por la esposa del señor Araquistáin, la cual dijo que ignoraba dónde se encontraba su marido.

La policía practicó un minucioso registro, que resultó infructuoso.

El Sr. Escudero vivió en un perchoero de la casa un sombrero flexible, negro, que es el que usa a diario el señor Araquistáin, y en el transcurso del registro encontró también las gafas del mencionado periodista.

Sospechando el Sr. Escudero que la persona a quien buscaba pudiera encontrarse en la habitación del famoso diestro Juan Belmonte, que habita en la misma casa, y del cual es amigo, que se encuentra forajado en Málaga, llamó, y franqueada la puerta, practicó otro registro, que tampoco dió resultado.

Otra vez volvieron los agentes a la habitación del Sr. Araquistáin, y por una portecita que hay en la misma habitación subieron a las buhardillas de la casa, las cuales registraron.

A las cinco de la madrugada, cuando el Sr. Escudero se decidió a dar por terminada su labor, vivió en el techo de la buhardilla una arañaboya que da acceso al tejado de la casa.

Con ayuda de una escalera se acomodó al tejado, y no obstante la oscuridad que reinaba, observó que había junto a una chimenea un bulto parecido a una persona.

Como a pesar de las voces de intimación que se dieron el bulto no se movió, el Sr. Escudero, en compañía de los agentes, salió al tejado, y cuando ya iba a llegar junto a la chimenea el bulto se destacó y los representantes de la autoridad se encontraron con el director de la *Revista Española*, don Luis Araquistáin, el cual se entregó al comisario.

El detenido fué trasladado a la Dirección general de Seguridad, donde estuvo hasta las tres de ayer tarde, hora en que fué trasladado en un auto a la Cárcel Modelo, donde ingresó a disposición del capitán general de Madrid.

Academia de la Misión

dirigida por el

Rdo. P. Antonio Casulleras

Superior de la Misión, y por

Don Bernardo Rodríguez

Capitán de artillería

Informes calle de la Misión, 9. Pidasas y

Reglamento.

Rafael Vidal Gelabert

Médico de Santa Eugenia

A fin de atender mejor a su clientela ha señalado los martes y sábados de 10 a 12 Plaza Juanot Colóm 36, entresuelo, Palma.

SU HIJO SERA UN HOMBRE FUERTE MAÑANA

si V. cuida al presente su perfecta alimentación. Es preciso que su niño coma para que sus extremidades guarden relación con el cuerpo; también necesita dormir bien para aumentar la fuerza digestiva. He aquí por qué el problema de la alimentación, es el porvenir de su niño y hay que atenderlo ante todo. El mejor alimento para los niños es el pecho de la madre, pero cuando este no es posible, únicamente le reemplaza la

Harina Lacteada NESTLE

tan digestiva, tan pura, tan sana y tan nutritiva como la leche de la madre.

PREPARACION MILITAR Academias y Escuela Nava

Clases particulares individuales y en grupos de 2 a 4 o de 2 a 8 alumnos por los Capitanes F. VIDAL y A. CLAR. Infor. Mesquida 6, 2.º o Riera 24

INFORMACION

LIRICO. Esta noche ULTUS

AS ISLAS BALEARES. Su historia, sus monumentos y bellezas, por D. José María Quadrado. Precio, 20 pesetas. Librería TOUS.

Junta de la Isla

Conforme dijimos, hoy se ha reunido la Junta de Gobierno de la Isla Marítima.

Ha acordado de presidente don Gaspar Alomar y han asistido los vocales señores: don Ramón Obrador, don Juan Marqués, don Jorge A. Ceira, don Gaspar Castellá, don Juan Delgado, don Mariano Aguiló, don Baltasar Valentí y don Fernando Truyol.

En primer lugar la Junta, por unanimidad, ha acordado no admitir la dimisión de su presidente don Juan Aguiló.

Se ha tratado extensamente del nombramiento de personal de los buques, cuya resolución definitiva se ha dejado para la Junta que ha de celebrarse mañana martes.

Se considera que el nombramiento se hará ajustándose a riguroso turno de antigüedad.

Para la Junta de hoy estaba convocado don Sebastián Simó, quien ha cesado su asistencia.

Se ha ocupado la Junta de los medios de solucionar el conflicto que crea la huelga de San Esteban de Pravia a los buques de la Isla, que están allí en espera de embarque.

Las impresiones que hemos podido recoger por conductos particulares relativos a la solicitud jubilación, por el naviero director señor Simó, son de que el asunto permanece en tramitación.

Conforme decimos más arriba, mañana a las doce se reunirá de nuevo la Junta.

Varios robos.—Delención del autor.

El jefe de municipales don Juan Comas tuvo noticia de que se habían cometido distintos robos en diferentes sitios de la capital.

Secundado por el guardia señor Sastre se puso a practicar diligencias logrando detener a un joven que se confesó autor de haber hurtado lo siguiente:

Del horno sito en la calle del Sindicato núm. 178, 25 pesetas; del café establecido en el núm. 57 de la calle de los Olmos otras 25 pesetas; del horno de la P. del Mareado 40 pesetas y del Estanco de los Hostaletes 6 pesetas.

El detenido ha sido puesto a disposición del Juzgado.

Del Patronato Obrero

Conforme anunciamos ayer tuvo lugar la excursión que los trabajadores del Patronato Obrero, verificaron al pintoresco estero del Arenal.

Salieron de Palma a las dos de la madrugada al mando del jefe señor Blumel y llegaron al Arenal a las cinco de la mañana.

Después de la misa y el desayuno, los trabajadores, recibieron de su jefe algunas explicaciones, sobre funcionamiento de telegrafía óptica y brigadas de pontoneros.

A la una, tuvo lugar la comida reinando franca cordialidad, entre los treinta trabajadores que soundieron a la expedición.

A las seis de la tarde tuvo lugar el regreso, que se hizo en el tren, habiendo resultado una excursión en extremo feliz y agradable.

El sábado se celebró en el patio del Patronato, la comida mensual de confraternidad que celebran aquellos asociados.

Asistieron en número de unos 80, acompañándose el menú de caldera de pescado, frito y postros.

es, contra el posible fraude o adulteración de las mercancías que continúan viniendo del extranjero.

El general Weyler

Ayer estuvo el marqués de Tenerife a visitar la hermosa finca que posee en S.º de Manacor.

Acompañaban al ilustre general su hijo el diputado a Cortes D. Bernardino y el senador del Reino D. Bernardo Amer.

A su regreso quiso saludar al general Weyler a sus amigos de Manacor, visitando el casino liberal en donde se reunió un gentío inmenso.

El ex-alcalde D. Francisco Gomila y D. Bernardo Amer dirigieron la palabra al auditorio encomiando el amor que ha sentido siempre el general Weyler por Mallorca.

El marqués de Tenerife dirigió también las palabras a los reunidos y en perfecto lenguaje mallorqués se ofreció para cuanto pudiese ser útil en beneficio de Mallorca y en especial del laborioso pueblo de Manacor.

La despedida dispensada al general por el vecindario de Manacor fué entusiasta.

Esta tarde saldrá para Barcelona el general Weyler con el objeto de efectuar un asunto urgente.

Mañana mismo volverá a embarcar para Palma, estando de regreso el miércoles por la mañana.

Diez ilustre personalidad piensa dar por terminado su verano en Mallorca el viernes o el domingo próximo, en que saldrá para Barcelona y Madrid acompañado de su hijo don Valeriano.

Los favorecidos con el «Gordo»

Según nuestras noticias, un empleado en la fábrica «El Gremio» llamado D. Luis Estarás es poseedor de medio billete favorecido con el premio gordo (50.000 pesetas) en el sorteo de la lotería del sábado.

También es poseedora de un décimo, en la Srita. Margarita Escalas, hija del Director del Hospital Dr. Escalas (10.000 pesetas).

Movimiento de vapores

Conforme adelantamos, hoy ha empezado la limpieza de calderas, en breve empezará la limpia y pido interior del vapor Mallorca.

Permanecerá amarrado en este puerto, hasta tanto termine la operación de referencia, saliendo luego para limpiar fondos en Barcelona.

Conforme dijimos también el sábado, hoy saldrá para Barcelona el vapor Miramar.

El Belloir debe haber llegado hoy a Ibiza desde donde saldrá para Palma esta tarde.

El mismo Belloir, saldrá mañana para Valencia y el Isleta para Ibiza y Ceuta.

Regularmente el Jaime I no tardará mucho tiempo en entrar en movimiento, si bien no se precisa todavía fecha.

Incendio

En la casa núm. 54 de la calle del Sol de la Villa de Llobi propiedad de don Catalina Real Perelló se declaró un incendio. El fuego se inició en un pajar propagándose a la casa la cual sufrió importantes daños.

Los oportunos auxilios prestados evitaron que el incendio se propagase.

En la Bonanova

Programa de los festejos cívico-religiosos que en honor a la Virgen de la Bonanova se celebrarán durante los días 8 y 9 del actual.

Día 8 a las 20 solemnidades completas en preparación a la indicada festividad.

A las 21, gran baile de boleros al estilo del país con obrerías y terminado este polifónico (terceros) frente al establecimiento de Can Matas, verificándose luego algunos pasatiempos.

Día 9, día de la fiesta de la Virgen de la Bonanova desde las 3 de la mañana hasta las 9 se celebrarán misas.

A las 10, misa solemne con música siendo el predicador D. Miguel Alover Pbro., Catedrático del Seminario.

A las 15, grandes carreras de bicicletas y cintas en las que podrán tomar parte todos los corredores que lo deseen, mediante el número que tendrán que recoger con una hora de anticipación en el establecimiento de José Abraham situado en el camino de la Bonanova núm. 106, otorgándose los siguientes premios: 1.º premio 6 pesetas, 2.º 4 y 3.º 2.

A las 18, gran baile de payeses al estilo del país, en la plaza de la Iglesia.

En la Iglesia del Socorro

En honor de Nuestra Señora de la Concepción y de la Correa se celebró ayer la fiesta en la Iglesia del Socorro.

Los oficios divinos resultaron muy solemnes. Predicó el P. Ambrosio, agustino, pronunciando elocuente discurso.

La Capilla de Santa Cecilia dirigida por el inteligente profesor don Pablo Coll cantó la partitura «Pontificales» del Mtro. Perosi.

Por la tarde también se celebraron lucidos actos.

Notas del Carnet

PERSONALES

Ha sido destinada a esta Inspección de Vigilancia, como agregado, el Inspector D. Carlos Figueroa y Sete que prestaba sus servicios en Barcelona.

2.º de Infantería del Regimiento n.º 61, de esta capital, don Francisco Martorell y Menar, con el fin de asistir al curso de la «Escuela de Aviación» establecida en Carabanchel.

DE VIAJE

Embarcó anoche para Barcelona, conforme dijimos el representante de la casa Tayá en Palma, D. Rogelio Martí.

Han venido esta mañana de Barcelona, los señores D. Gabriel Mas, D. Gabriel Castellá, don Emilio Milet, D. Alberto Maró, D. Manuel Garrido, D. Isabel Bernat, D. Miguel Caballero y D. Jaime J. Jey.

De Barcelona han venido esta mañana, los señores, magistrado D. Javier Valencia, el industrial D. Pedro María Estañy y el periodista, D. José M.º Tous Masroto.

Anoche salieron para Barcelona, el médico militar D. Carlos Pérez, el industrial D. Mateo Garau, el Comandante de Ingenieros D. Amadeo Peremateu y el industrial D. Jaime Mulet.

Hoy en el vapor «Miramar», ha salido para Barcelona, París, Lyon y Santa Eulena el comerciante de esta plaza don Gil Panadés para adquirir las últimas novedades para la próxima temporada.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Rosita y Rosa de Viterbo, vírgenes.

Oración.—Concluírán en el Oratorio del Colegio de Nuestra Señora de la Concepción en honor de los Sagrados Corazones de Jesús y de María: Exposición a las seis y media; a las diez Misas cantadas; por la tarde a las siete Rosario, Trinitas cantada, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Continuarán en Santa Clara en hora de la Virgen de la Cueva Santa: Exposición a las siete; a las diez Misas cantadas; por la tarde a las siete Corona, novena de la Virgen de la Cueva Santa cantada y reserva de S. D. M.

MILITARES

CONSEJO DE GUERRA

Mañana, a las diez, y en las oficinas de la Comandancia de Artillería de Mallorca, se constituirá el Consejo de Guerra ordinario de plaza que ha de ver y fallar la causa instruida contra el capitán don Bernar Galand Simons, por el delito de insubordinación.

Le presidirá el teniente coronel de la ciudad Comandante D. Joaquín Seoane Cano, siendo vocales los capitanes D. Jaime de Olaya, don José Gralla, D. José Sains, D. Mateo Bosch, D. Julián Yuste y D. Gabriel Llanera y suplentes los de igual empleo D. José Segundo y D. Bartolomé Felis.

TRANVÍAS ELÉCTRICOS

En vista de una instancia promovida por don José Esteva Boacans gerente de la Sociedad general de tranvías eléctricos intranvías de esta capital, solicitando autorización para modificar la red de tranvías de C/ta Catalá a la estación de Palma con ramales aprobados por Real Orden de 23 de abril de 1915 con una variante en el Pínel del Molinar, el Rey (D. G.) ha tenido a bien autorizar, por lo que afecta al ramo de guerra, la referida variante, con sujeción a las condiciones impuestas en la indicada Real Orden.

MANDO

Asentándose de esta plaza, por tener que asistir al curso de tiro en Valdemore, el comandante D. Miguel León Carballe se ha hecho cargo del mando del segundo batallón del regimiento de Palma el capitán D. José Margarit Cabot a quien por ordenanza correspondió.

VAGANTES

Existiendo en el regimiento de infantería de Palma una vacante de músico de tercera correspondiente a corneta, los que deseen cubrir la vacante del señor Coronel en el día 8 del corriente.

SARGENTOS

Bajo la dirección del capitán D. Arnelo Barquell, dió principio el sábado en el cuartel del Carmen de esta ciudad, el curso de preparación de los sargentos aspirantes a oficiales de la escuela de reserva retribuida.

NOTICIAS DEL MAR

De Barcelona, el vapor «Miramar».

De Cebrera el vapor «Ciudad de Palma».

De la mar, el falucho «J. Bautista», de la matrícula de Alicante.

Salidas

Para Barcelona, el vapor «Miramar».

Para Cebrera, el vapor «Ciudad de Palma».

Para el mar un falucho.

NOTICIAS VARIAS

El laud «Juan Bautista», ha entrado un cargamento de sardinas y melones que ha empezado a detallar esta mañana.

—Ha regresado de un crucero por la costa el vapor «Salvador», de la Armada Española.

—El velero «Tito de Andritz», se ha puesto a la descarga de una partida de aduquinos, salvados y otros granos, que ha traído.

EL TIEMPO

Día 3 Septiembre a las 8 de la mañana

Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes:

Barómetro, 767 mm.; Termómetro (a las 9 m), 23.º; Máxima al sol, 25.º; Máxima a la sombra, 30.º; Mínima a subierzo, 19.º; Mínima a descubierzo, 17.º; Temperatura media de ayer, 24.º; Temperatura media correspondiente al mes, 24.º; Ascenso del barómetro en 24 horas 2 m.

SALINERA ESPAÑOLA

La Junta de Gobierno de esta Compañía ha acordado convocar la Junta General a sesión ordinaria para el día 28 de Septiembre próximo, a las 5 de la tarde, en el local que ocupan las oficinas de dicha Sociedad en esta capital, calle de Palacio número 49.

El depósito de las acciones para asistir a la expresada Junta puede verificarse los días 24, 25 y 26 del expresado mes, en la Caja de esta Compañía, en la del Crédito Bleser y en la del Fomento Agrícola de Mallorca.

Palma 29 de Agosto de 1917.—El Presidente, M. Salas.—P. A. de la J. G.—El Secretario Sustituto, Francisco Mas.

SOCIEDAD DE SOCORROS LA AUXILIADORA BINSALEM

Debido de proveer la plaza de Médico de esta Sociedad, se anuncia por medio del presente, para que los Dres. Médicos puedan presentar solicitudes en el local que ocupa dicha Sociedad (calle Trochu núm. 28 Binsalem) hasta el día 10 del próximo mes de Septiembre. Las condiciones se hallan expuestas en el referido local.

Binsalem 28 Agosto de 1917.—El Vice-Presidente, Francisco Borrás.

En el Consistorio

SESION DE HOY

La sesión anunciada para las doce da comienzo a las 12.15. Preside el Alcalde D. Jaime Suau. Asisten los señores Biblión, Castell, Alorda, Puigserver, Barrera, Carrío, Moner, Espadas, Obrador, Oliver y Xamens, Trián, Mas, Quetglas, Coll, Rover, Solá y Barceló.

Se aprobada el acta de la sesión anterior; varias enmiendas; el extracto de los acuerdos que se publicará en el B. O.

Se concede permiso a D. L. Pascual para instalar un motor en una casa del Paseo Q.

Se aprueban las atas de recepción de obras en las calles del Rey Sancho y Reina M.ª Cristina.

A petición del Sr. Obrador queda sobre la mesa el certificado de buena cuenta del contratista de las obras de la calle de J. Verdaguera.

Ha sido aprobado el presupuesto de obras de desmonte de la calle D.

Se conceden permisos para obras a los Sras. P. Reus, B. Cardell, G. Benassar, L. Crepi, P. Rosñol y J. Garau.

Se ha acordado la devolución de fianza al contratista de ocupación de la vía pública desde 1914 a 1916.

Con el cargo de imprevisor se ha acordado el pago de jornales en obras efectuadas en el Paseo de Sagera.

Se ha acordado la ratificación de los acuerdos de la Junta Municipal referente al presupuesto de 1918 que afectan al personal.

Han sido aprobadas las condiciones para la subasta del arbitrio de la plaza Mayor en 1918 y 1919.

Se conceden permisos para instalar motores y se da de alta a tres individuos en el padrón de vecinos. También se concede el traspaso de una sepultura.

Se ha dado cuenta de un oficio de la Alcaldía sobre la venta de aguas por tendas en público subasta.

Varias peticiones de construcción de bordillos pisan a informe de la Comisión de Binsalerno.

Se lee una instancia de D. Gabriel Comas, profesor nacional de 1.ª Enseñanza de una Escuela de Palma, ofreciendo dar varias conferencias pedagógicas. Se acuerda aceptar el ofrecimiento del Sr. Comas y poner a su disposición el Salón de sesiones para que pueda dar dichas conferencias.

Se ha leído otra instancia del nombrado profesor D. Gabriel Comas pidiendo material pedagógico y personal auxiliar para poner a la altura que merece la Escuela Graduada de Poniente que dicho Sr. Comas dirige.

El Sr. Obrador pide que esta instancia en vez de pasar a la Comisión, en donde se eternizaría, sea desahogada por el Alcalde y se facilite a éste para dotar a la Escuela de referencia del material que urge colocar en el referido establecimiento.

Interviene el Sr. Trián haciendo observaciones.

El Sr. Alcalde manifiesta que se ha preocupado del asunto y ha dado ya disposiciones para que estén convenientemente atendidos los servicios de dicha Escuela.

Se ha acordado instalar el servicio eléctrico en aquel local; la construcción de bancos y habilitar una nueva sala para clases.

El Sr. Solá defiende la pronta construcción de bancos para dicha Escuela.

La instancia del señor Comas ha pasado a informe de la Junta local de 1.ª Enseñanza.

El señor Obrador dice que va a tratar de una cuestión grave. La crisis obrera se acentúa. Dentro de breves días, por falta de primeras materias, tendrán que paralizarse «La Alforbrera» y otras. Entonces se agudizará dicha crisis.

En cambio tenemos la Junta de Obras del Puerto que tiene una consignación importante para obras y en cambio no se efectúan los trabajos proyectados y con consignación en los presupuestos. Pide que se reanuden las gestiones para conseguir que se efectúen las obras proyectadas en las cuales podrían ocuparse más de 500 obreros.

Trata el señor Obrador de la exportación de habichuelas lo cual hace que este artículo se ensarezca en tal forma que ya se pagan a 60 pesetas y muy en breve se cotizará a 100 pesetas.

En beneficio del público pide el señor Obrador que el Alcalde realice gestiones para evitar la citada exportación.

El señor Alcalde promete atender las peticiones hechas.

El señor Obrador elogio al Administrador de Correos señor Garza y personal a sus órdenes que a pesar del retraso con que llegan a Palma los vapores correo consiguen servir al público a satisfacción. Pide que para remediar dicha deficiencia visite en los vapores correo un Ambulante que pueda realizar trabajos que tienen que realizarse ahora una vez llegado los vapores, lo cual haría que el público estuviera mucho mejor servido.

El señor Solá pide que el Arquitecto formule un proyecto para conectar con un almacén para materiales municipales.

El mismo señor Solá pide se instalen varias bombillas eléctricas en el Mollet para evitar que se cometan robos de madera en dicho sitio.

Se ha acordado pasar a la Comisión de Alumbrado y que esta se reúna mañana.

El señor Obrador pide se forme una relación de obreros y empleados por Negociados con el haber que tengan y que dichas relaciones se coloquen en los pasillos de la Casa Consistorial

a fin de saber los empleados con que cuentan los Ayuntamientos. Adm. Acuerda.

Y se levanta la sesión.

GACETILLAS

—Denuncia. En la Inspección de Vigilancia se ha presentado una denuncia manifestando que en una casa donde estuvo de pupilo le retienen indebidamente una botanadura de oro. La policía ha prestado las gestiones que a caso requiere.

—Detenido. Por «el comandante de municipales Sr. Comas lo han sido un individuo que hurtó tres bolas de billar de un café de la calle de la Alheria.

—Por escándalo. Ha sido conducido a Capuchinos un sujeto que promovió escándalo en la calle de la Polvor.

—Denuncia. Por la guardia municipal ha sido devuelto a sus padres un muchacho que hace días se fugó de su casa.

—Madera para hornos. El vapor llegado hoy de Barcelona, ha traído un importante partida de maderas para la fabricación de hornos.

—Embargo. Han sido embarcados en el vapor de Barcelona, salido esta tarde, algunas partidas de hijos y otros de estajo.

Se prepara sobre el muelle, para ser embarcada mañana con destino a Valencia, una importante partida de maderas de pino de aserrar para la fabricación de cajas para frutas.

—Arresto de vagones. Hoy fuereba de nuevo para el arresto de vagones en el puerto, la máquina auxiliar de esta Compañía de Ferro-carril.

—Reconocimiento. Se ha solicitado el reconocimiento técnico (reglamentario) del vapor «Lulio» de la Isla Marítima, en Barcelona.

—De Hacienda. Se ha publicado un Real orden disponiendo que la ley provisional que la real orde de 10 de mayo de 1911 concede a los funcionarios de dicho departamento, será concedida a aquellos que la soliciten, y que los cesantes electos que deseen transcurrir el plazo legal sin posibilidad de sus destinos al haber asignación alguna, sean baja definitiva en respectiva escala.

De la Región

PLA DE NATI

...Y ya como un años anteriores tratamos de una multitud variada para amigos bajo aquellos túpidas ramal de verde, en las notas más o menos bellas de unos meses y el murmullo seductor de sus ruberosas de este y sat con toda el alma aquel conjunto que es para la juventud, en un simple campo de hadas.

Este año designaron, los distinguidos señores de esta comarca un sitio ameno y soleado de las Sras. de Crepi, en donde impera un escenario y allí púese en acción un drama medio en mallorquín titulado «La Sra. y el diálogo del que es autor don Antonio Barba de ello interpretado con mucho ajuste por las señoras Marija y Benita Lladó, Justina y Ismael Izar, bajo la acertada dirección de la señorita Juana Crepi. La niña Paquita llama a la gitana, dijo muy bien la gitana, y...

Y toda la diversión y completa programación merecida el más mínimo pariente, jóvenes y adultos, no hubieron perdido (como dicen) la cabeza al volver... y cual pujan y señalan, bajo la acertada dirección de la señorita Juana Crepi. La niña Paquita llama a la gitana, dijo muy bien la gitana, y...

Del asunto que se oía pudimos enterarnos en el ánimo de los todos vecinos y visitantes de ese creciente caserío, que sigue en sus sucesivos ceses animadas voladas de buen mes.

CUEVAS DEL DRACH

De justa fama mundial.

Porto-Cristo Masera

Inmensos y variadísimos lagos de ramar abarico a la navegación en la moda y segura embarcación tripulada por experto patrón.

Se avisa a los señores turistas que vayan a Manacor o su puerto en propósitos de visitar tan maravillosas CUEVAS DEL DRACH, tengan mucho cuidado de insistir en ello con los conductores de carruajes, para se exponan serio a otras completamente distintas.

ACADEMIA SAIZ

Preparatoria para carreras militares. Clases particulares.—Especial en el 5.º ejército.

Los alumnos estudian en la Academia bajo la Inspección del Director. Satisfactorios resultados obtenidos en la última convocatoria.—Clases de numerosos que permiten programar directamente a todos los alumnos.

El curso empieza el 1.º de Septiembre por haberse adelantado la fecha convocatoria.

PELAJES 105 - 2.º

Colegio PALMESANO Católico dirigido por D. Mateo Palmesano SANS 3 - PALMA

ESCUELA MODELO

1.ª Enseñanza, Bachillerato, Magisterio, Escuela de Comercio. Sindiato 48-2.ª Avda y esquina

Productos Enológicos para la elaboración de vinos

Metabisulfito potasa cristalizado. Id. líquido.—Acido tartárico.—Fato amónico.—Tanino al alcohol.—Vaduras seleccionadas.

FARMACIA J. MIRO, Colón 20, Porell, 2 a 4—Palma.

LO DEL MAESTRO DE LLUBÍ

Para formar juicio exacto de este asunto, o sea de la conducta profesional de un hermano mío (el Maestro de Llubí) puesta en entredicho públicamente e impugnada a instancias nada menos que de un *reverendo* Padre Misionero de la residencia de Palma que se las echa de *guapo* y que al parecer le preocupan mucho los intereses *materiales* del citado pueblo de Llubí, de donde es natural; ruego a las personas de buena voluntad que lean y recapaciten las siguientes líneas y copias de documentos importantes:

Hace cerca de 23 años que mi referido hermano ejerce el cargo de Maestro nacional de Llubí, y jamás ha recibido amonestación alguna de ninguno de sus Jefes ni Autoridades. Por el contrario: le han dado plácemes, por escrito (que constan en el libro de visitas), todos los señores Inspectores que se han sucedido; posee veinte comunicaciones laudatorias de la Junta local de 1.ª enseñanza, en donde hay firmas de todos los que han sido Alcaldes sin distinción de partidos; tiene seis votos de gracias de la Junta provincial de Instrucción pública y está comprendido, por mérito, en los casos 2.º, 3.º y 5.º de la R. O. de 27 de abril de 1877 que se refiere al ingreso, por dicho mérito, en el Escalafón provincial. Actualmente ocupa, en el citado Escalafón, el número seis de la clase 2.ª, percibiendo por ello 75 pesetas anuales de aumento de sueldo. También disfruta, como premio, otras 75 pesetas consignadas, desde hace años, en el presupuesto municipal.

Además de los plácemes de todos los señores Inspectores, ha recibido oficio laudatorio de los dos últimos, los cuales substituyen, actualmente, a los antiguos votos de gracias de las Juntas provinciales.

Dicen así dichos oficios laudatorios o votos de gracias:

«(Hay un membrete que dice: Inspección provincial de primera enseñanza de Baleares).—N.º 148.—Como resultado de la visita ordinaria girada en el presente año a la escuela nacional que V. dirige; teniendo en cuenta el laudable celo y la competencia con que desempeña su misión profesional y los valiosos frutos de cultura que obtiene, en consecuencia, entre los alumnos encomendados a su cuidado, esta Inspección ha tenido a bien otorgar a V. un expresivo voto de gracias, esperando que le sirva de estímulo para proseguir trabajando con creciente entusiasmo en lo sucesivo.—Lo que comunico a V. para su satisfacción y a los efectos consiguientes.—Dios guarde a V. muchos años.—Palma 12 de diciembre de 1914.—El Inspector, Manuel Rueda.—Hay una rúbrica.—Sr. Maestro de la Escuela nacional de niños de Llubí D. Juan Vidal Vaquer.»

«(Hay un membrete que dice: Inspección provincial de primera enseñanza de Baleares).—N.º 124.—Como resultado de la visita ordinaria girada en el presente año a la escuela nacional de su cargo, esta Inspección ha tenido a bien conceder a V. un voto de gracias en premio de los buenos servicios que viene prestando a la enseñanza, esperando que esta distinción le servirá de estímulo para trabajar con igual celo en lo sucesivo.—Dios guarde a V. muchos años.—Palma 19 de julio de 1916.—El Inspector, Juan Capó.—Hay una rúbrica.—Sr. D. Juan Vidal, maestro nacional de Llubí.»

Los siguientes documentos son el concepto que merece mi hermano, y ha merecido siempre, al Rdo. Sr. Rector de Llubí:

«El infrascrito Cura párroco de la villa de Llubí, provincia de las Baleares, hace constar en este documento.—1.º Que, por estar enfermo, no pudo asistir a la sesión extraordinaria celebrada por la Junta local de 1.ª enseñanza de esta villa día veinte y seis del corriente, en la que se trataba de la conducta de D. Juan Vidal Vaquer.—2.º Que tiene a D. Juan Vidal Vaquer como un buen Maestro católico, como una persona dignísima y como un buen padre de familia. Lleva a los niños cada día a misa y a comulgar cada primer viernes de

mes, y en la Escuela les enseña Religión, principios de Moral e Historia Sagrada.—3.º Que en algunas ocasiones, durante veinte y dos años, ha tenido con dicho Sr. Maestro algunas diferencias, pero que actualmente nuestras relaciones son muy cordiales y de verdadera inteligencia para los sagrados intereses de la educación de la niñez.—Espontáneamente hago estas manifestaciones autorizando al Sr. Vidal para que haga de ellas el uso que la prudencia le aconsejen.—Llubí 31 enero 1917.—Gabriel Thomás, Párroco.—Hay una rúbrica.»

De cuando el Sr. Thomás era Vicario *in capite*:

«Como Vicario de la iglesia de San Feló de Llubí y vocal de la Junta de Instrucción primaria de este pueblo examiné con detención, en la visita de fin de curso practicada a la Escuela pública de niños que dirige D. Juan Vidal, el estado de la enseñanza en lo que se refiere a la Doctrina Cristiana e Historia Sagrada, y observé que sus numerosos alumnos que asisten a ella, se hallan a una altura digna de tan celoso Maestro; y que además procura, como buen católico, no sólo con su palabra, sino también con su ejemplo, imprimir en el corazón de la juventud escolar las máximas de una sólida piedad y cristiana virtud.—Llubí 16 Julio de 1915.—Gabriel Thomás, Vicario.—Hay una rúbrica.—Hay un sello en tinta que dice: Vicaría de San Feló de Llubí—Mallorca.»

Carta del ilustrado Teniente de Infantería D. Rafael Castell Ramis, indicado en la denuncia para declarar en contra de mi hermano:

«(Hay un emblema del arma de Infantería y un membrete que dice: Regimiento de Infantería Luchana núm. 28 = Sala de Banderas). = Tarragona 19 febrero 1917. = Sr. D. Juan Vidal = Mi muy querido y respetable Maestro: Excuso decir cual ha sido mi estupefacción al enterarme de la funesta noticia de hallarse V. sujeto a un expediente, nada menos que por culpa de uno de los que predicán que hay que devolver bien por mal, y mayor todavía al saber que yo figuraba para declarar en contra de V., de lo cual protesto enérgicamente, y para fundamentar mi protesta a continuación le voy a detallar el concepto que me merece V., para que pueda salir a relucir ante el expediente, si preciso fuera, como maestro, como particular, como padre y como esposo. = Como maestro es V. de cualidades inmejorables, porque a la ilustración une el amor al oficio que con su carácter activo y emprendedor le hacen un maestro ejemplar y digno de los mayores elogios. A su carácter generoso y espléndido se suman sus buenos sentimientos que le captan el aprecio y simpatía entre sus discípulos y le hacen un verdadero consejero pacífico entre sus conciudadanos. = Como particular es hombre de gran honradez y muy amigo de hacer favores, tanto es así, que, en múltiples ocasiones, le he visto sacrificarse y gastarse parte de su peculio solamente para hacer bien al prójimo. = Como padre reúne las cualidades de todo buen padre de familia, corregidas y aumentadas, pues es de los que enseñan con el ejemplo. = En cuanto a esposo creo será inmejorable porque además de lo que se gana con su trabajo extraordinario le considero capaz de conservar la felicidad conyugal, pues en los muchos años que hace le conozco no he visto la menor discordia en el matrimonio. = En resumen; el concepto que le tengo formado es inmejorable

en todos sentidos. = Esperando sea sin consecuencias el resultado del expediente, se despide, con recuerdos para todos, su affmo. s. s. = Rafael Castell. = Hay una rúbrica. >

Final de una carta dirigida a mi hermano por un religioso llubinense, antiguo discípulo suyo y que hoy es Superior de una Residencia:

«Su atento exdiscípulo que siempre tendrá presente lo mucho que trabajó para su formación, P. A. C.»

Dos certificaciones importantes:

«Don Juan Jaume y Ferrer, Secretario del Ayuntamiento y de la Junta local de primera enseñanza de esta población, en la provincia de Baleares. = Certifico: Que examinados los libros de actas de sesiones celebradas por la Junta local de primera enseñanza de esta población desde el día doce de Enero de mil ochocientos noventa y cinco hasta el día de la fecha, no consta en ninguna de aquellas se resolviera queja alguna producida por malos tratos u otras causas, contra D. Juan Vidal Vaquer, Maestro nacional de la escuela pública de niños de esta localidad. = Y para que conste a efectos aclarativos, en contra de la denuncia formulada en contra del Maestro nacional de ésta, D. Juan Vidal Vaquer, sobre malos tratos a sus alumnos y otras causas, expido, de orden del Sr. Alcalde, y para unir al expediente de referencia, la presente en Llubí a veintiseis de Enero de mil novecientos diecisiete. = Juan Jaume, Secretario. = Hay una rúbrica. = V.º B.º = El Alcalde, = Rafael Perelló. = Hay una rúbrica. = Hay un sello en tinta que dice: Alcaldía de Llubí.»

«D. Arnaldo Serra Perelló, Juez municipal encargado del Registro Civil del Juzgado de Llubí, en la provincia de las Baleares, = Certifico: Que no consta que desde el año de mil ochocientos noventa y cinco, hasta hoy día de la fecha, haya tenido entrada, en este Juzgado, demanda alguna de trámite, ni sobreseída por desiste de la parte actora, en contra de D. Juan Vidal Vaquer, en sus conceptos de Maestro de la escuela pública de niños de esta localidad, ni como a particular. = Y para que conste a los efectos que convengan al certificado Sr. Vidal, le expido la presente en Llubí a veintisiete de enero de mil novecientos diecisiete. = Arnaldo Serra. = Hay una rúbrica = D. S. O. = Arnaldo Perelló, Srio. = Hay una rúbrica. = Hay el sello en tinta del Juzgado.»

Ultimo voto de gracias remitido a mi hermano por la Junta local de 1.ª enseñanza. Es de fecha 23 de julio último (hace un mes). Por él se ve la consideración que sigue mereciendo, a pesar de la denuncia:

«(Hay un membrete que dice: Alcaldía de Llubí=Baleares.=Junta local de 1.ª enseñanza). = Cábeme la satisfacción de poner en su conocimiento que: complacida la Junta local de mi presidencia, del brillante resultado de exámenes de fin de curso, obtenido por los alumnos de la Escuela de su acertada dirección, el día dieciseis de los corrientes, en la visita que al efecto practicó, acordó: Consignar en acta, un voto de gracias a su favor, por el celo, constancia y acierto que imprime para la educación de los niños que se le confían a su cargo. = Dios guarde a V. muchos años. = Llubí 23 julio de 1917. = Rafael Perelló. = Hay una rúbrica. = Sr. D. Juan Vidal Vaquer, Maestro nacional de la escuela pública de niños de esta localidad. = Hay un sello en tinta que dice: Ayuntamiento de Llubí.»

Acuerdo tomado por la Junta Directiva de la Asociación Provincial de Maestros de Baleares en sesión de 26 de Agosto corriente:

«Creyendo interpretar la Junta Directiva el unánime sentir de los asociados, acordó: Haber visto con desagrado la campaña poco noble de un semanario de Palma contra el Maestro nacional de Llubí, D. Juan Vidal, en quien reconocen dotes profesionales y celo probado en la enseñanza; mereciendo de los compañeros concepto honorable, tanto en el terreno particular como en el oficial. = Atestiguar al Maestro molestado la simpatía de la clase, deseando le sea completamente favorable la resolución de las Autoridades a quienes incumbe el fallo legal del expediente.»

Como reverso de la medalla, léanse estos substanciosos trozos de una carta, fechada en 18 de febrero último, que el Rdo. Sr. Rector de Llubí D. Gabriel Thomás dirigió al Superior de la Misión P. Casulleras y que se refieren al *caritativo* misionero P. José M.ª Perelló Oliver. Dicha carta fué entregada por mí precisamente:

«Como todas las personas principales están en contra de su proceder... saldrán cosas indignas de un sacerdote y que en este pueblo ya le tienen toda la gente de más importancia en no muy buen concepto por esa empresa tenaz contra el Sr. Maestro... Espero, pues, que usted le diga de mi parte que acabe este asunto, pues de lo contrario no podrá venir al pueblo sin exponerse a graves disgustos.»

Supongo que el misionero P. Perelló, modelo de *mansedumbre caridad*, no negará la autenticidad de los citados documentos y la imparcialidad de quienes los acordaron y expidieron. De lo contrario, podríase también decir que es postiza la barba que lleva el *caritativo* ministro del Señor.

Quiero conservar la calma y no perder el tiempo en obra negativa, aun cuando es imposible permanecer mudos una vez rotas las esclusas de la ineducación. Si quisiera responder a la violencia con la violencia; si no tuvieran tal vez que sufrir quebranto los sagrados intereses de la Religión, entonces saldrían cosas, a mi parecer poco edificantes, que se dicen sucedidas en Bellpuig, y en Bell-lloch, y en Llubí principalmente, donde, día 19 de marzo último, se presentó al Juez «el vecino Miguel Mulet Gelabert (a) *Content*, el cual derramando sangre por una herida en la frente denunció que había sido agredido en su propia casa-domicilio por los apodados *Pericóns*, Pedro José Perelló Ramis padre, e hijo Rafael Perelló Oliver,» es decir, por el padre y un hermano del *celoso* misionero, tan contrario a los castigos corporales y que tanto se entretiene en querer fiscalizar a los demás.

Muy claro y contundente le habló al P. Perelló, en la misma Misión, el digno Juez municipal de la villa de Llubí, D. Arnaldo Serra (un payés con pocas letras, pero con un criterio y una honradez envidiables), al decirle tratando, de este asunto, a últimos de diciembre pasado: «**Desengañese, P. Perelló; por más que V. diga, no habrá ninguna persona CUMPLIDA en Llubí que vaya contra nuestro Maestro.**»

Finalmente y como remate o contera de todo lo expuesto, pido yo a las personas de buena voluntad que examinen bien y averigüen los antecedentes, las virtudes y la formalidad de quienes, bajo pretextos fútiles (haber pegado tres cachetes a un sobrino del citado P. Misionero) atacan a mi hermano; y, una vez averiguados y examinados dichos detalles, tendrán ancho margen para dar a cada uno la calificación que se merece. Yo he exigido de mi hermano que se abstenga de hacer defensa alguna, pública ni privada, de su persona, porque afortunadamente en Mallorca nos conocemos todos, y los que—como mis hermanos y yo—lo poco que somos lo hemos conquistado a pulso y por el trabajo, con el cual conseguimos crear y sostenemos, digna y honradamente, una numerosa familia, no necesitamos emplear palabras gordas para defendernos, como tampoco debemos rebajar-nos a contiendas personales con nadie

Con los documentos precedentes podrá juzgar el lector y..... ¡dar a cada cual lo suyo!

Antonio Vidal Vaquer.

Palma de Mallorca, 30 Agosto de 1917.

POR TELEGRAFO

La Política

Habrán frecuentes Consejo: Madrid 1 (2 t.)

El señor Dato manifestó que a las seis de la tarde se celebraría Consejo en la Presidencia.

Preguntado si podía decir de lo que se trataría, contestó que no.

Añadió después: Tenemos muchos asuntos a tratar. Por ello nos reuniremos con frecuencia.

Organización del partido conservador

Algodiras — Bajo la presidencia del notario señor Giménez Prieto se han reunido en el Ayuntamiento los elementos para organizar el partido conservador local.

Se ha constituido el Comité presidido por el nombrado Sr. Prieto.

Inauguración del Congreso de Abogados

San Sebastián — Se ha celebrado la inauguración del Congreso de Abogados.

Presidencia del Gobernador militar en representación del Rey y asistieron entre otros los señores García Prieto, Duque de Mandas y Calbetón, las autoridades y el Decano del Colegio de Abogados de San Sebastián. Meté pronunció un discurso agradeciendo que aceptase el Rey la presidencia.

Exaltó a todos para que trabajasen cooperando a la labor de los sabios que se han esforzado en coronar la labor del Congreso.

Dirigió un discurso a los abogados extranjeros fallecidos en el campo de batalla a hizo votos para que brille pronto la paz europea, en la cual predominase el derecho.

Terminó dando vivas a España.

Se le tributó una ovación.

El Alcalde agradeció el acto se celebre aquí. Enaltecía la labor del Rey en beneficio de los prisioneros de guerra.

Hablaron otros oradores que expresaron también los deseos de que sea pronto un hecho la paz europea.

El Gobernador militar en nombre del Rey declaró abierto el Congreso.

Se dieron vivas a España, al Rey y a la justicia.

Luego los congresistas marcharon al monte Igeldo donde se sirvió un banquete.

DESPUES DE LA HUELGA

Buenas impresiones de Oviedo — No se levantará el estado de guerra

Madrid 1 (3 t.)

De Oviedo llegan buenas noticias. El señor Dato manifestó que esperaba que el lunes se llegará a una completa normalidad, aunque queda alguna pequeña irregularidad de esas que en la vida ordinaria son frecuentes.

Preguntado si en el Consejo se tratará del levantamiento del estado de guerra dijo que aun no; pues precisa consolidar la normalidad.

Entrará al trabajo — Captura de presos

El Subsecretario de la Gobernación ha dicho esta madrugada que los ferroviarios de la Sección del Norte de Zaragoza han entrado todos al trabajo.

En Bilbao los metalúrgicos trabajan. Se han retirado las tropas que custodiaban las fábricas.

En Laja la benemérita ha detenido a uno de los presos que se evadieron de la cárcel de Antequera.

En Alhama se han apresado otros cuatro.

Homenaje al Ejército

Madrid 2 (11 m.)

León — Se ha reunido en el Ayuntamiento la Diputación, entidades oficiales y particulares, presididas por el Obispo, acordándose tributar un homenaje al Ejército.

Se habrá una suscripción en la que figurarán todos los Ayuntamientos de la provincia.

Orense — En la Casa Consistorial se han reunido importantes elementos de la ciudad acordando rendir homenaje al Ejército por su comportamiento en el movimiento revolucionario.

Acordaron abrir una suscripción popular.

Presidieron el Alcalde, Obispo y presidente de la Audiencia. Se pronunciaron importantes discursos, elogiándose la cordura que el pueblo ha demostrado durante los últimos desórdenes.

Avila — Cumpliendo el acuerdo de la Diputación el Gobernador ha publicado una circular elogiando el comportamiento del Ejército y abriendo una suscripción.

Escrito de los ferroviarios

Vigo — Una comisión de ferroviarios ha presentado al Gobernador militar un escrito firmado por 181 obreros diciendo que se les llevó a la huelga engañados.

El Gobernador ha enviado un oficio al Capitán general.

Suspensión de concejales

Bilbao — El Gobernador militar ha comunicado al Ayuntamiento a los efectos consiguientes la suspensión de cargos y procesamiento de los concejales socialistas señores Merodio, Carreras y Arrigaita y el republicano Sr. Otazua.

Por insulto a la fuerza armada

Sevilla — En el Cuartel de San Hermenegildo se ha celebrado un consejo de guerra para fallar la causa seguida contra cinco paisanos por insulto a la fuerza armada.

El Fiscal pide seis meses de arresto y el defensor la absolución.

Los sucesos en Yecia

Valencia — La tranquilidad en toda la provincia es completa.

Ha sido detenido un ferroviario que

se había distinguido en ejercer concejales los días de la huelga.

Ha regresado el comandante de Infantería que fué como juez especial a entender en los sucesos de Yecia.

Diese que éstos tuvieron la misma importancia que en Sabadell. Los detenidos son numerosos.

Obreros que entran al trabajo

Madrid 2 (2 t.)

Oviedo — En las minas de Aller entraron al trabajo 2800 obreros.

Han acordado trabajar nuevamente los obreros del ramo de la construcción y ebanistería.

Varias noticias

Añoche invitados por el Gobernador de Guipúzcoa cenaron juntos el señor Dato, el vizconde de Eza y el señor Sánchez Guerra.

Se regulará casi totalmente el servicio de trenes de la Compañía del Norte. Han reanudado el trabajo la mayoría del personal.

Los soldados de ferrocarriles solo siguen prestando servicios en aquellos puntos en que falta una parte del personal.

Procesados

San Sebastián — Los procesados en los sucesos ascienden a 27, entre ellos dos concejales del Ayuntamiento de San Sebastián.

La detención de Marcelino Domingo

La comunicación de los diputados

Madrid 1 (2 t.)

Preguntado el jefe del Gobierno si le visitó ayer el presidente del Congreso Sr. Villanueva dijo que no.

Le remitió el escrito de los diputados con una comunicación.

En el Consejo de esta tarde dará cuenta de ello.

Lo que dice Villanueva sobre el asunto

Madrid 3 (4 m.)

El señor Villanueva asistió esta tarde al Consejo y dijo que no había una ninguna comunicación del Gobierno sobre el asunto de D. Marcelino Domingo.

Añadió que le habían telegrafado los señores Llanas y Alberti, advirtiéndole a las gestiones realizadas sobre dicho asunto.

Espectación

Madrid 3 (11 m.)

En los círculos políticos se espera con expectación la contestación del Gobierno al domicilio del Sr. Villanueva le han dirigido varios diputados sobre el caso de D. Marcelino Domingo.

Algunos periódicos dan a entender que antes de contestar el Gobierno se ha informado con toda atención del sumario desde la detención del diputado por Tortosa.

Es posible que sobre el asunto hayan conferenciado repetidamente con el ministro de la Guerra y Capitán general de Cataluña.

Ecos varios

Balances del Banco

Madrid 2 (11 m.)

Según el último balance del Banco de España, aumentan el oro 21.997.994 pesetas y los billetes 18.857.400 y disminuye la plata 831.628 pesetas.

Diputados catalanes — Peticiones

Añoche marcharon para Barcelona varios diputados catalanes.

La Junta de Transportes marítimos se reunirá el 10 del actual en San Sebastián para estudiar varias peticiones de fletes para el transporte de trigo, carbones y harinas.

Viaje a Palencia

El ministro de Fomento marchará mañana a Palencia.

Se propone regresar el jueves.

Pinar incendiado

Málaga. — Un incendio ha destruido 55.000 pinos de un monte propiedad de la «Unión Rasiñera».

Las pérdidas son de mucha consideración.

Del Ferrol

El Ferrol. — Ha entrado en el Arsenal para reparar, el vapor «Villa de Madrid».

Se continúa la paralización en el puerto.

En la Aduana ha ingresado durante el mes pasado 1.000 pesetas solamente cuando antes pasaban los ingresos de 30.000 duros.

Tripulación enferma

Las Palmas. — Procedente de Dakar ha llegado el vapor holandés «Iris». De sus 19 tripulantes 15 contraerán en los puertos de África fiebres palúdicas.

Fueron desembarcados en ésta. La Junta de Sanidad los ha trasladado al hospital español.

Tres están graves. Se ha ordenado la desinfección del barco.

Salvamento de un buque

Las Palmas. — Ha marchado un vapor para poner a flote al «Juanito» embarrancado en la costa africana.

El Gobernador de Rio de Oro ha embarcado para presenciar las operaciones de salvamento.

Viaje del Rey

Madrid 2 (2 t.)

El Rey pasó a las once y media por Aranda.

Llegará esta tarde a Santander.

El ministro de la Gobernación dió cuenta de la salida del Rey de La Granja.

Desarrollamiento

El señor Sánchez Guerra facilitó el siguiente telegrama oficial de León: En la estación de Santibañes a consecuencia del desarrollo de un tren la vía quedó interrumpida en el km. 13.

El desarrollo fue casual.

Reyerta en Arola

El general Jordana comunica que en la playa de Arola algunos soldados regulares tuvieron una reyerta con dos individuos de la Compañía de Mar resultando heridos los marineros José Martí Herrera y Ramón Pastor.

El primero falleció al ingresar en el Hospital.

Los presuntos autores están presos e incommunicados.

El Juez Militar interviene en el asunto.

Petición al ministro de la Guerra

Una comisión de Seria presidida por el señor Vizconde de Eza ha visitado al ministro de la Guerra para pedirle que se dote aquella plaza de guarnición.

El ministro prometió estudiarlo.

General fallecido

Madrid 3 (4 m.)

Bilbao. — En Arenas, donde veraneaba, ha fallecido el teniente general señor Villar y Villate.

Mañana se le enterrará en el panteón de la familia a Seatao.

El general Souza en nombre del Rey telegrafó al pésame a la familia.

Batalla campal

Logroño. — Entre los mozos de los pueblos de Somado y Nájera se produjo una batalla campal, resultando un muerto y 5 heridos.

La guerra europea

Evacuación parcial de Petrogrado

Madrid 1 (3 t.)

Petrogrado. — Ayer se publicaron bandos en este capital dando cuenta a la población de las primeras disposiciones que ha tomado el Gobierno provisional para la evacuación parcial de la capital rusa a consecuencia — dice el bando — de la gravedad creciente de la crisis de las subsistencias.

Otro bando firmado por el Alcalde ordena que se trasladen a otras localidades los depósitos militares que enumera y que no son necesarios a la capital así como el traslado de cierto número de grandes fábricas.

Otro decreto del Gobierno provisional prohíbe rigurosamente la entrada en Petrogrado de todo vecino que no tenga absoluta necesidad de ello.

Consejo de Ministros francés

París. — Se ha celebrado Consejo de Ministros presidido por M. Ribot para examinar las consecuencias que pueda tener la composición de un Gabinete a consecuencia de la dimisión del ministro del Interior.

Grietas de Anuncio

Madrid 3 (4 m.)

Roma. — El ilustre poeta Gabriel D'Annunzio ha permanecido dos días en Milán, habiendo tomado parte en la batalla de Bainsizza como aviador.

Hoy ha partido por la vía aérea hacia el frente, arrojando sobre la ciudad, desde el aeroplano un elevado mensaje ensalzando el heroísmo de los combatientes y la virtud del pueblo de Italia.

Austria no puede continuar en guerra.

Roma. — En los círculos políticos circula el rumor de que el Emperador Carlos ha hecho saber a Londres que el imperio austriaco no puede continuar en guerra otro invierno, aun cuando tenga que romper con Alemania, pues la situación militar, alimentada y económica, es verdaderamente espantosa.

De la conferencia socialista

Madrid 2 (2 t.)

Londres. — En la conferencia socialista interalada presentaron los italianos una moción a la que se adhieron otros, pidiendo que para el restablecimiento de la paz era condición esencial que los pueblos alemán, austriaco y húngaro cambien de régimen y derriben a los gobiernos responsables, entrando en una vía de franca democracia y encontrarán inmediatamente dispuestos a los aliados a hacer la paz.

China entrará en el pacto de Londres.

Londres. — De Tientsin dicen al «Daily Mail» que el miércoles se reunió el Consejo de Guerra con objeto de insistir cerca del Gabinete para que China se adhiera al pacto de Londres, contra toda paz separada.

Exportación de vino a Francia

El señor Dato dijo que había recibido la visita de una comisión de exportadores de vino sidiados para pedirle noticias de las gestiones para conseguir la exportación de vinos españoles a Francia prohibida por el Gobierno francés y para conseguir, cuando menos, la salida de lo vendido antes de la fecha de la prohibición.

El señor Dato les dió cuenta de las gestiones practicadas por el señor marqués de Lema, saliendo los visitantes muy satisfechos.

Dragadores destruidos

Madrid 2 (2 t.)

Londres. — El almirantazgo comunicó que ayer por la mañana a lo largo del litoral de Jutlandia, nuestras fuerzas navales ligeras destruyeron cuatro dragadores de minas alemanes.

Nuevo Gran Visir

Rabat. — Al Mokri se le ha nombrado Gran Visir, habiendo llegado a Rabat, la noche del día 30, procedente de Fez.

Su antecesor Quebras ha recibido un mensaje del Sultán nombrándole Gran Visir honorario y Presidente del Consejo Superior de Enseñanza musulmana.

El general Lysantey le ha dirigido una carta dándole las gracias.

Del frente francés

París. — (Oficial.) Dimos un golpe de mano al Este de Wischaitte, arrojando bombas de mano contra los abrigos enemigos, causándoles grandes pérdidas.

Los ametrallamos cuando huían a campo descubierto.

Ha fracasado el raid enemigo al Sudeste de Hauricourt.

En las dos horas que el tiempo abonanzó le aprovecharon los aviadores para reanudar las operaciones suspendidas hace cuatro días.

En un combate derribamos un aparato enemigo que cayó en nuestras líneas. Otro cayó averiado.

De los nuestros falta uno.

Los prisioneros que cogimos en el mes de agosto ascienden a 7.279, de los cuales 158 son oficiales.

Desde julio capturamos 10.697, de los cuales 237 son oficiales.

En agosto cogimos 38 cañones, 6 de ellos pesados y 75 morteros de trincheras, no estando incluidos en estas cifras los prisioneros y material cogido en Flandes por nuestros aliados.

En el frente oriental

Londres. — (Oficial.) Dicen de Salónica que en el frente de Doiran Vardan dimos numerosos golpes de mano contra los diversos puntos de trincheras enemigas haciendo buen número de prisioneros a pesar de la resistencia del enemigo.

Al Norte de Dolci bombardamos sin interrupción las líneas enemigas.

Bombardos por los aviadores ingleses.

Londres. — Un comunicado del Almirantazgo dice que los aviadores ingleses han bombardeado anoche el aeródromo de Ghintelle, alcanzando los cobertizos que se incendiaron.

También bombardearon la línea férrea ancha a la general de Ostende a Thourout, produciendo explosiones. Los aviones regresaron todos indemnes, después se arrojaron varias toneladas de explosivos.

Reclamando un indemnización

Madrid 3 (4 m.)

Buenos Aires. — El propietario del buque argentino «Oriza» torpedeado por un submarino alemán, ha pedido al ministro de Negocios Extranjeros que reclame de Alemania una indemnización de 2 millones de francos.

Los documentos disueltos en la Asamblea socialista

Londres. — Se han publicado los documentos disueltos por la comisión encargada de examinar los acuerdos sobre política internacional.

En general los han firmado los socialistas griegos y los de los países aliados.

Afirman que la victoria de los imperios centrales constituiría la supresión de la libertad del mundo.

Elogian la revolución rusa que se deshizo del imperialismo en plena guerra.

Los aliados deben proseguir el esfuerzo militar para derribar las naciones dañinas.

Una paz justa y duradera es imposible mientras los pueblos no disfruten instituciones democráticas, por ello hay que seguir la lucha hasta conseguir las poblaciones anexionadas, las tierras irredentas y que se desunen las unidades nacionales.

Exhortación del Obispo en favor de la paz

Madrid 3 (4 m.)

Las Palmas. — La mayoría de los periódicos aplauden, reproduciéndola, la exhortación del Obispo de la Diócesis, pidiendo que se implore de Dios la paz europea el día 8, festividad de la Patrona.

La conferencia de Stokolmo aplazada

Stokolmo. — El comité holandés y escandinavo han decidido aplazar la conferencia de Stokolmo para una fecha que fijará después de llegar a Stokolmo la delegación rusa cuando vuelva de Londres.

La lucha en el frente italiano — Aviones heroicos

Madrid 3 (4 m.)

Roma. — Sigue la gran lucha al Norte del Monte San Gabriel y valle de Brestovizza y al Sur de ambos puntos que constituyen la más culminante defensa actual austriaca, impidiéndola efectuar movimientos envolventes.

La ofensiva italiana sigue lenta, pero segura de la destrucción de los obstáculos que cierran el paso de Trieste.

El enemigo se defiende con los recursos que se renuevan continuamente.

En la meseta de Bainsizza en general Capello condesoró en medio de la gran batalla a las dos brigadas que entraron en las primeras líneas austriacas.

Entre los condecorados figura el maestro Arturo Torasani quien apenas alcanzó la infantería el monte Santo, trepó la cima dirigiendo la música que entónc himnos patrióticos bajo el fuego del enemigo.

Detalles de la escaramuza naval

Madrid 3 (4 m.)

Londres. — Se reciben detalles de la escaramuza naval en la que los buques ligeros ingleses destruyeron varios dragaminas alemanes en la costa de Jutlandia.

Cuando los destroyers ingleses comenzaron el ataque, los tripulantes

alemanes se arrojaron al agua, salvándose un centenar.

En el combate intervinieron dos submarinos y dos hidroplanos alemanes. Se ignora lo que les ocurrió a los submarinos, pero sí se sabe que uno de los hidroplanos se le destruyó.

También fueron destruidos los dragaminas que se dedicaban a abastecer a los submarinos.

Las minas que quedaban a bordo de los barcos volaron.

En la tarde del día 1 una lancha gasolinera alemana procuró establecer la comunicación con un dragamina, pero fué capturada, cayendo al agua 10 hombres, de los cuales se ahogó uno.

Las fuerzas navales inglesas regresaron indemnes.

Después de la lucha y en el sitio de la acción se presentaron numerosos buques de guerra e hidroplanos alemanes.

Los periódicos alemanes creen que los ingleses atacaron a los dragaminas cuando operaban en un campo de minas.

Proposición de S. S. el Papa

Excelentes impresiones

Madrid 1 (2 t.)

Londres. — De Roma telegrafian que el Papa ha dado a entender el propósito que después que reciba la contestación de todos los beligerantes procederá a otras gestiones para lograr que la cuestión de la paz entre en el terreno práctico.

Los sucesos en Portugal

Incomunicación completa — Huelga

Madrid 3 (11 m.)

Desde la madrugada del sábado la incomunicación es completa con Portugal.

Se ha sabido que huelgan los telegrafistas y los empleados de Correos portugueses.

De Badajoz dicen que la correspondencia no se puede cursar por negarse los portugueses a encargarse de ella.

Tampoco llega la correspondencia portuguesa.

Esta madrugada se ha tratado repetidas veces de comunicar por telégrafo, no habiéndose podido conseguir.

En los centros oficiales carecen de noticias ignorándose el estado del conflicto.

Sin noticias — Se desarrollan graves sucesos.

Nuestro ministro en Portugal no ha enviado noticia alguna.

El imparcial dice que en Portugal se desarrollan graves sucesos.

FABRA

Desde Barcelona

De toros

Barcelona 3 (4'20 m.)

En las Arenas se celebró la anunciada corrida, con tiempo inseguro. La entrada de sol buena y la de sombra, regular. Los toros de Tebernar, resultaron flojos.

Freig y Aigabene II estuvieron bien y Celita regular.

El público no salió satisfecho a causa de los elevados precios de la entrada.

Nuevo regimiento montado

Por la Capitán general se ha facilitado una nota oficial sobre la creación de un nuevo regimiento montado de artillería, afecto a la séptima división, se lo destina a una localidad entre Barcelona y Gerona, que está enclavada en la línea férrea. El cuerpo estará constituido por 660 hombres, 500 caballos y material correspondiente.

Conferencia regionalista

Por telégrafo

Lotería Nacional

Lista completa, tomada al oído, de los números premiados en el sorteo celebrado en el día de hoy y comunicada por telégrafo por la Agencia FABRA.

PREMIOS MAYORES
Madrid 1
Primer premio de 100.000 ptas.
Ha correspondido al número
7.841

despachado en PALMA.
Segundo premio de 60.000 ptas.
Ha correspondido al número
8.422

despachado en Madrid, Sevilla y Bilbao
Tercer premio de 20.000 ptas.
Ha correspondido al número
14.067

despachado en Barcelona, Figueras y Zamora.
Premios de 500 pesetas
Por aproximación al primer premio, los números 7.840 y 7.842.

Premios de 600 ptas.
Por aproximación al segundo premio, los números 8.421 y 8.423.

Premios de 592 ptas.
Por aproximación al tercer premio, los números 14.065 y 14.068.

Premios con 1.500 pesetas
4.621, 22.557, 5.633, 12.995, 19.707, 31.850, 11.533, 23.616, 13.750, 22.420, 17.657 y 532.

Premios con 500 pesetas
DIECENAS Y CENTENAS
001 013 040 057 106 119
185 147 170 214 223 243

MIL
028 033 037 112 151 200
217 239 235 278 322 348
894 406 410 437 447 528

Table with multiple columns of numbers, organized by lot categories like 'DOS MIL', 'DIEZ MIL', 'VEINTE Y OCHO MIL', etc.

También han salido premiados en 300 pesetas los números incluidos en la categoría de los premios primero, segundo y tercero.
Obras nuevas
Cançó D'ahir, de Miguel Ferrá, precio 1 pts.
Confesiones de un médico, por el doctor Veresaes, 2 id.
Junto al volcán... impresiones del frente occidental, por Alvaro Alcázar Galiano, 2 id.

Linea Pinillos
PARA SANTOS, MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES
Saldrá de Barcelona el día 6 de Septiembre el vapor
CATALINA
Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos.

Bálsamo ZORAYA
Garantido por miles de testimonios que cura todas las enfermedades de la Piel Almorranas, Herpes, Eczema, Llagas, Ulceras, Granos, Enfermedades de las piernas, Erisipela, Escoriaciones, Escaldaduras, Heridas, Quemaduras, Corias, Erupciones por efecto del calor, irritación de la piel de cara y manos por el Sol, etc.

GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR
Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, es la medicación sulfurosa por excelencia.
Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, se emplean en las herpias, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas, granos, etc. y siempre que esté indicado el uso del azufre o de las aguas minerales sulfurosas.

JUVENTUD ETERNA
Se consigue usando el Agua triunfal progresiva.
La única verdad para hacer desaparecer las canas.

¡ENFERMOS DE LOS OJOS!
OIDEO
gran producto italiano de fama mundial. Victoriosamente proclamado el mejor regenerador, vigorizador de la vista.

JULIAN TICOULAT Cirujano-Dentista
Dentaduras a 12 DUROS. Dientes desde 3 PESETAS. Extracción sin dolor. CALLE SAN MIGUEL NUMERO 50-PALMA.

CALLICIDA PIZA
Estirpa rápidamente sin dolor ni molestias los estilos y durezas. Es curativo no irrita los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico en un peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito, Farmacia Rover, plaza de Antonio Maura.

Sarpullidos de la Cara
Antiguos de 5 años
Curados en 3 semanas
Por las indicaciones precisas que suministran sobre la constitución y predisposiciones morbosas del sujeto, los sarpullidos merecen singular atención. En efecto, son el resultado de un vicio orgánico: Artrismo, Herpetismo, etc. y se manifiestan a la menor ocasión. Para hacer desaparecer lo desagradable, á veces repugnante, de esa afección, y prevenir sus consecuencias, cuya gravedad todos los médicos conocen, en todos los casos se prescribe el tratamiento por el

Depurativo Richelet
remedio poderoso, infalible, para curar de un modo seguro y rápido las enfermedades todas de la piel y de la sangre: Caparrosa, Granos, Exemas, Herpes, Impétigos, Prurigo, Soriasis, Sycosis, Ulceras, Llagas varicosas, Manifestaciones sifilíticas.
A cada frasco acompaña un folleto ilustrado, en español, que contiene los informes necesarios referentes al tratamiento Richelet. Depósito en todas las buenas Farmacias y Droguerías. Laboratorio R. Richelet, de Sedán, 6, r. de Belfort, Rejone (Francia).

Trasiego de Vinos
Tubos o mangueras de Goma
(SURTIDO COMPLETO)
Calidades apropiadas para cada trabajo
Precios satisfactorios
CASA CODINA Unión 8, Teléf. 271 Palma

MENTHOLINA
que prepara el DOCTOR ANDRÉ?
Su uso embalsama los dientes, aromatisa el aliento, calma el dolor de muelas y irrita las encías, evitando las caries y la oscurecimiento de la dentadura. LA MENTHOLINA en polvo usada con el elixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes. Pídase en la Rambla de Cataluña 60 y demás farmacias.—Se expenden en la Farmacia de J. Surda Lliteras.

ZARZAPARRILLA MÜNERA
GARANTIA DE BUENA SALUD
ES LA SANGRE PURA LA
HACE SANGRE PURA
CURA LAS IMPUREZAS DE LA SANGRE QUE CAUSAN LOS ERUPCIONES CUTÁNEAS GRANOS, ZARZAPARRILLAS ETC. LABORATORIO MÜNERA CASA FUNDADA EN 1875. BARCELONA

Jabón, 1'25.—Crema, 1'75.—Polvos, 2.—Agua cutánea, 3 ptas.—Agua de Colonia, 2'75, 4, 7, 12 pesetas, según frasco.
Creación de Cortés Hermanos, Barcelona.

Artículos de Goma
Amianto y Ebonita
Reparación de Neumáticos y Cámaras
E. CODINA, Unión 8, PALMA
ENTRE MERCADO Y BORNE

Regenerador
de auto, se ha extraviado uno por la carretera de Valldemosa a Villavieja. Se gratificará su entrega a la calle de la Campana n.º 5.—Palma.

SE VENDEN
Envases para acrílicos, Calle de Riscón número 1, COLMADO DE RAN, al lado de EL AGUILA.

Academia Técnica-Inca
Estudios del Bachillerato, Escuela de Comercio, Preparación Militar. Director. DON BERNARDINO MULBT.

OCASION
Casa recreo espaciosa, buenas vistas y abundante agua, se vende muy barato. trato directo. Informar Salud, 60.—Terreno.

Piano
Se vende. Informes. Centro de Anuncios, Plaza de Santa Catalina.

The y Elixir
J. PUJOL
Maravilloso laxante y desafiocante, de éxito seguro para combatir toda clase de irritaciones, inflamaciones, gastricas, tífus, pulmonales, virales, carapílicas, etc., y de resultados positivos para el bebé de las criaturas.

AGENTE
Importante Compañía Española de Seguros (Incendios, vida, accidentes, responsabilidad civil, transportes, etc.) desea en esta plaza Agente activo, inteligente y de buenas referencias.—Informes Centro de Anuncios, Plaza Santa Catalina 10.

Piano de lance
Se vende uno, Calle de Cerdá número 17, 1.º, Santa Catalina.

Específicos
Puede adquirirse a precios sumamente económicos en la Droguería y Sucursales de VDA. DE JOSE JUAN

Habitación
Se desea en casa céntrica un dormitorio para un caballero viudo, formas, Centro de Anuncios.